
К 1000-ЛЕТИЮ ЯРОСЛАВЛЯ

В Ярославском музее-заповеднике состоялось общественное обсуж
дение проектов Успенского собора, который к 1000-летию города 
должен вновь подняться на Стрелке. Главное чувство, оставшееся 
после обсуждения, -  чувство неловкости.

П о на чал у ни что  та к о го  не 
предвещ ало. З ам еститель д и 
ректора музея С ветлана Бла- 
-е в с к а я  н а п о м н и л а  и сто р и ю  
главного церковного сооруж е
ния города, стоявшего на Стрел
ке с 1215 по 1937 год. Историю 
не менее почтенную , чем воз- 
гаст, многое в которой открыва
ется только сейчас.

Как показали последние ар
хеологические раскопки, здесь,
-а  волжском мысу, было не три 
гэбора, последовательно см е
нявш их д р у г др уга , а четы ре.
-'.аждый строился не на фунда
менте предыдущего, как счита
лось раньше, а чуть в стороне.
Последний собор XVII века по- 
= зился по царскому указу и со
всем не был похож на посадские 
= оославские храмы. О ценивая 
е~о м онум ентальное величие, 
гпециалисты  сходятся на том, 
что. скррее всего, за образец 
тыл взят Успенский собор Рос
товского  кремля. К огда архи- 
е зейская кафедра была перене
сена в Ярославль, он стал кафед- 
сальным , там  захоронено не 
сколько архиереев, архиеписко
пов. Старостами собора в раз- 
-ое  время были Оловянишнико- 
вь Пастуховы, другие уважае- 
vbie люди города. Его посещали 
русские князья и цари.

История не только значитель- 
-а я , но и м ногозначительная .
Снос собора начался буквально 
накануне престольного праздни
ка Успения Пресвятой Богороди- 
ц ь . который отмечается 28 ав- 
густа. Взрывы, положившие на
чало его уничтожению,- прозву- 
-али вечером 26-го, специально 
• празднику или случайно, неиз
вестно. Дольше всех простояла 
западная стена  с росписям и,
••зображавшими сцены... Страш
ного суда.

Ярославские исследователи 
давно и серьезно занимаются Ус
пенским собором. Несуществую- 
щий, он был положен в основу про
екта охранных зон 1989 года -  
главного регламентирующего до- 
кумента, по которому с тех пор 
ведется все строительство в го
роде. Тем более удивительно, что 
,•3 четырех проектов собора, пред
ставленных на общественное об
суждение, этому исходному доку
менту, как считает архитектор 
Ольга Мазанова, отвечает толь
ко один, остальные три резко его 
нарушают.

Эти три проекта предусмат-

О бследован  а р хе о л о ги че ски й  
раскоп. Изучены м ногочислен
ные старые фотографии, черте
жи, гравюры, акварели, которые 
позволили выявить основные па
рам етры  собора, д е та л и зи р о 
вать его архитектурный облик.

Ярославские реставраторы в 
очередной раз доказали, что не 

лыком  ш иты: 
м е т р о л о г и 
ч е ски й  а н а 
лиз позволил 
вы яснить о с 
новную  древ
ню ю  м еру, в 
которой пост
роен четверик 
с о б о р а  XVII 
века, -  махо
вую  са ж е н ь  
(176 см) и бо
лее поздню ю  
меру -  казен
ную  саж ень 
(213 см), кото-

кусствоведения (С анкт-П етер
бург):

-  От нас требуют проставить 
оценки авторам проектов. Я счи
таю, что собор XVII века был по
строен с ориентацией на дости
ж ения русской  архитектуры  и 
итальянского Возрождения, ко
торые так видны в Московском 
Кремле. Главным храмом Моск
вы, кстати, ведь тоже стал Ус
пенский собор. Вот этот дух воз
рождения, высокий дух русской 
архитектуры проявился только в 
проекте №  3. В авиации есть ус
т р о й с т в а  для оп ре д е л е ни я  
«свой» -  «чужой». Так и в этих 
работах сразу видно, какой про
ект свой, а какой нет. Кому ма
териалов не хватило, а кому хва
тило.

Владимир Тамаров, эксперт 
по управлению финансами:

-  Собор -  сложное инженер
ное сооружение. Как будут ре
шаться инженерные вопросы? В

Публика облегченно вздохну
ла и попросила представить дру
гие проекты, но оказалось, что 
сие не было предусм отрено и 
представлять их некому.

-  Прочитайте хотя бы пояс
нительные записки!

О дн ако  ни пр ое кта нты , ни 
организаторы, оказывается, и о 
них не позаботились.

Стыдно было за такую подго
товку, честное слово.

-  Все сделано так, чтобы не
чего было обсуждать, -  заметил

рая б ы ла  и с 
пользована для 
пр и стр о е к  XIX 
века.

А н а л о г и ч 
ные исследова
ния откр ы л и  
путь к в о с с о з 
д а н и ю  к о л о 
кольни.

Проект N5 3 
занял  целую  
сте н у , д р у ги е  
ум естил ись на
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ривают абсолютно новые соору
жения —  и  по масш табам, и по 
месту, и по стилю. Для любого 
уваж аю щ его себя архитектора 
нарушение правил, без соблюде
ния которых ларек в городе по
строить нельзя, недопустимо в 
принципе. Стрелка -  вообще за
поведное место.

-  В охранных зонах возмож
но только восстановление утра
ченного. Почему в условиях кон
курса это четко не было огово
рено?

В о п р о с , за д а н н ы й  О л ьго й  
Мазановой, повис в воздухе. Как 
и многие другие вопросы, каса
ющиеся организации конкурса и 
общ ественного обсуждения.

Задолго до начала собрания, 
пока народ только подтягивал
ся, в центре зала в режиме «нон- 
стоп» начал крутиться вид ео
фильм, рекламирующий один из 
-редставленных проектов -  №  2 
авторский коллектив м астер

ской «Храм», по нашим данным, 
м осковской). Первым получил 
слово человек, который на фоне 
ф и л ь м а  пр и нял ся  э н е р ги ч н о  
оп и сы ва ть  д о сто и н ств а  этого  
проекта. Сначала его слушали, 
потом ведущ ий, главный архи
тектор области Дмитрий Бронду
ков веж ливо попросил закр уг
ляться, дальше уже потребовал 
и остановил только с больш им
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генплане города его нет, в плане 
застройки тоже. Как будут ре
шаться эти проблемы, ответа я 
пока не получил.

С тр а н н ую  по зи ци ю  заняло 
больш инство присутствовавших 
на обсуждении служителей цер
кви. Говорили, что вместимость 
старого собора (около 1300 че
ловек) уж е не устраивает, что 
нужно рассчитывать на две-три 
тысячи, что требуется создать 
условия для удобства богослу
жения, сделать более простор-

удом.

о д и н  из п р и с у т с т в о в а в ш и х .
И все-таки обсуждали: кто как 

понял, кто что смог понять.
Д искуссия ш ла в основном  

вокруг того, восстанавливать ли 
собор XVII века или строить со
верш енно новый -  выше, боль
ше и лучш е прежнего, как, мол, 
позволяет наше время. (Хотя в 
усл о ви ях  кон курса , в ы веш е н
ных в том же зале, между про
чим, черным по белому было на
писано: одна из задач, которые 
ставятся перед конкурсантами, 
-  «разработать эскизны й про
ект в объем ах четверика  XVII 
века».)

-  К сожалению, точного вос
создания собора не получится, 
потому что достаточного коли
чества материалов для этого не 
сохранилось, -  с легкостью  не
обыкновенной твердил уже упо
мянутый лоббист проекта №  2.

-  Материалов для воссозда
ния собора на редкость много, -  
утверж дали в противовес ему 
сторонники исторического под
хода реализованного в проекте 
№  3 .

Судите сами. Проведены ис
торико-архивные и библиографи
ч ески е  и зы ска ни я , вы явлены  
подлинны е чертеж и XIX века.

нескольких листочках. С ерьез
ный научны й подход оказался 
явно не по плечу больш инству 
участников конкурса.
■ А удитория на каж дом ш агу 
доказывала искушенность в за
данной теме и пыталась вник
нуть в тонкости.

И сто р и к  Н аталья З е м л я н 
ская:

-  Если строить соверш енно 
новый собор и на другом месте, 
то понадобятся очередные архе
ологические раскопки на Стрел
ке, иначе методика будет нару
шена.

Архитектор Сергей Колобуш- 
кин:

-  Я лично не за восстановле
ние, а за создание нового хра
ма. Только ведь четких правил 
конкурса нет. Нигде не сказано, 
какова его цель -  восстановить 
старый или создать новый собор. 
Если комиссия решит, что нужен 
новый, то, строго говоря, пона
добится объявлять другой кон
курс.

А ведущий настойчиво требо
вал «не отвлекаться» и говорить 
только о том, кто за какой про
ект. Но аудитория оказалась не 
так проста.

Валерий Шилов, кандидат ис-

П роект № 4

ным алтарь... Неужели, мол, наш 
век не может показать потом
кам, на что он способен? Навер
ное, может. Но стоит ли затевать 
строительство только для этого?

Очень хорош о сказал чело
век из зала:

-  У храма одна задача -  в нем 
надо молиться Богу. И гранди
озным  собор долж ен бы ть не 
обязательно: в одном храме всех 
верующих все равно не соберешь.

И сторический и заново раз
ра б о та н н ы е  храм ы , как уж е 
было сказано, очень отличаю т
ся внеш не. М ож но, наверное, 
предъявлять претензии и к про
екту исторического (проект №  3),

знающие люди говорят, что и он 
требует доработки. Но что каса
ется остальных -  приведу суж 
дение проф ессионала, условия 
конкурса не позволяют назвать 
его имя, но вот его мнение:

-  П р о е к т  по д  д е в и з о м  
«Храм» (№  2) -  компиляция из 
м о ско в ски х  и у гл и ч с к и х  кр ы 
лец, поставленны х на подклет 
четверика XVII века с намеком 
на ста р о о б р я д ч е ски й  м одерн 
XIX века. М аковицы в виде при
давленных реп. И все это пред
лагается поставить не там, где 
ар хео ло ги  изучаю т буквально 
каждую пядь земли, а ближ е к 
С трелке, прямо на ф ундам ен
ты собора XIII века и воевод
ско го  дом а XVII века! П роект 
под девизом  «Канон» (№  1) -  
п е р е с л а в с к и й . К ч е т в е р и к у  
ярославского собора пристав
л ены  п с к о в с к о -н о в го р о д с к и е  
абсиды и притворы. Под деви
зом «Которосль» (проект №  4) 
-  псевдовизантийские мотивы 
Киевской Руси. Неужели мы до
живем до появления на Стрел
ке подобных ф антазий?

Последний вопрос тоже, увы, 
«повис». Когда из зала поинте
ресовал ись, кто будет п р и ни 
мать решение по предложенным 
проектам, ведущий ответил:

-  Список утверждается и б у
дет опубликован.

П о х о ж е , не з р я  о п а с а е т 
ся  у ж е  у п о м я н у т ы й  к а н д и 
дат искусствоведения Ш илов:

-  Самое ужасное, что от нас 
мало что зависит. Конкурсной 
комиссии нет, когда она появит
ся, начнется подковерная борь
ба, и все решат за нас.

Кто-то вспомнил, что в стари
ну решающее слово оставалось 
за тем, на чьи деньги строился 
храм. Хочется верить в здравый 
смысл этого человека, в нашем 
случае Виктора Ивановича Ты- 
рышкина. В дополнение ко все
му сказанном у, наверное, ему 
интересно было узнать резуль
таты исследования, которые про
вел Ярославский центр изуче
ния общественного мнения и ог
л аси л а  его  ди р е кто р  Т атьяна 
Павловна Румянцева.

Разными методами было оп
рош ено 895 человек, ко л и че 
ство, по ее словам, достаточное 
для того, чтобы получить досто
ве р н ы е  р е зул ь та ты . П р о е к т  
№  1 поддержали 5,8 процента 
опрошенных-. Проект Ns 2 -  15,2 
процента. П роект N° 3 -  63,8 
процента. Проект N° 4 -  3,3 про
цента.

И самое последнее. Академик 
Д. С. Лихачев писал об особом 
зна чен и и  п р о п о р ц и о н а л ь н о го  
строя зданий Успенских соборов 
на Руси. Отмечал специфичность 
выбора места для них. И еще -  
их гр ад охр ани тел ьн ую  си м во 
лику.
, Древний Успенский собор на 
Стрелке веками охранял Ярос
лавль. По словам архитектора 
Ольги Мазановой, все храмы на
ш его города связаны  в некую  
пространственную структуру, Ус
пенский собор и ансамбль в Ко
ровниках -  это своеобразны е 
«ворота» в нее. Она работала с 
Виктором Ф едоровичем  М аро- 
вым, участвовала в работе, в ходе 
которой были сделаны точней
шие промеры -  в который раз они 
за ста ви л и  уд и ви ться  наш им  
предкам.

-  Если будет нарушено мес
тоположение собора, разруш ит
ся весь уникальны й ансам бль 
XVII века.

А вместе с ним, как утверж
даю т ее коллеги, вся уникаль
ная градостроительная структу
ра, слож ивш аяся в городе век 
спустя, -  та  сам ая, благодаря 
к о то р о й  и с т о р и ч е с к и й  це нтр  
Я рославля вклю чен недавно в 
сп и со к  охр а н яе м ы х об ъ е ктов  
Ю НЕСКО.

А бсолю тно новы й собор на 
С тр е л ке  и на новом  м е сте  и 
в п р я м ь  п о к а ж е т , на  что  мы 
способны : разруш ить все, об 
рубить все нити, связы ваю щ ие 
нас с прошлым, соверш ить гр а 
д о с т р о и т е л ь н у ю  ре во л ю ц и ю . 
М ож ет б ы ть , х в а ти т  р е в о л ю 
ций?

Татьяна ЕГО РО ВА.

Успенский собор: время решать


